

発言No.

(10)

受付No. 5

令和 5 年 11 月 20 日

16 時 36 分 受付

一般質問発言通告書

議席番号 18 番

氏名 佐々木 豊治

答弁を求める者

市長 教育長 監査委員 選挙管理委員会委員長

(○をつける)

農業委員会会长 固定資産評価審査委員会委員長 公平委員会委員長

発言項目及び要旨

1 ひきこもり対策について

①日本のひきこもりは約115万人とされ、そのうち中高年の引きこもりは61万人に及ぶとされています。中高年の引きこもりは「8050問題」として社会問題化しており、これは近い将来「9060問題」となって、より深刻化することが推測されおり、よってひきこもり対策に力を入れていくことは当然重要な取組みだと思いますが、所見を伺います。

②浜田市でのひきこもり対応策の現状を伺います。

③先日、「ひきこもり対策モデルの町」とされている、秋田県藤里町に視察で伺いました。

ここには数年前から自治体や社会福祉協議会、NPO 法人など毎年多くの視察があり、「福祉の町」として、NHK のドキュメンタリー番組の放映をはじめ、これまで何度もメディアでも紹介されてきたようです。

人口は約2,900人で高齢化率は全国トップクラスの49%、半分が65歳以上の町で、面積の9割が山林で、農林業の産業も衰退し、典型的な過疎地域です。

一方で、ひきこもりゼロを達成し、近年は若者から高齢者、障がい者などで作る「プラチナバンク」という団体を作り、どんな立場になっても生きがいがもてる仕組みができておりました。

その中心は、視察当日に説明を伺った、町の社会福祉協議会の菊池会長さんです。

当初、社協では高齢化が進んでいたため「一人も取り残さない」をモットーに弱者支援を行ってこられたようですが、菊池さんには「福祉の世界には支援する側とされる側の構図が一方的すぎて違和感があった」とのことでした。そして「支援する人とされる人を隔てないトータルケア」の方針を打ち出し、みんなが活躍できる町を作りたいと取組んでこられました。

最初に取組まれた調査では、18歳から55歳のひきこもりが113人いることが判明し、訪問活動に取組されました。

「こみっと」という設立した福祉の拠点のチラシを持って「使ってほしい」とお願いして回ったとのことでした。

その結果、職業訓練や中間就労などがうまくいき、ひきこもりの人たちが少しずつ一般就労につながり、数年で113人のひきこもりがゼロになったとのことです。

菊池会長さんは成功の秘訣について、何点か言わわれています。たとえば、親には一旦距離をおいてもらい、専門家の私たちが向き合うこと。また、できるだけ多くのアルバイトを体験させること。なにより拠点の「こみっと」ができたことが大きかったと言わられておりました。

今では福祉の立場からの地方創生事業に取組まれ、「こみっと」を利用する人たちの「こみっとバンク」と「シルバーバンク」が一緒になって、プラチナバンク事業を行っておられます。

これは、本人が望みさえすれば事業に参加出来る仕組みで、体があまり動かない人で口だけでも、100歳も大丈夫とされております。2,900人の町で400人が登録しておられました。

藤里町の取組み概要を少しだけお話しましたが、浜田市において何か参考にできることはないか所見を伺います。

④私が感じたのは、ひきこもり対策などの福祉事業は相談などの「待ち」の姿勢が通常だと思いますが、訪問活動に力を入れた「攻め」の取組がこれからは大切だと思いますが所見を伺います。

2 「COCOLO プラン」を受けての不登校対策について

全国の小中学校で、不登校の児童生徒数が急増し、約 30 万人となる中、文部科学省は、令和 5 年 3 月 31 日に、誰一人取り残されない学びの保障を社会全体で実現していく「COCOLO プラン」を発表しました。

文科省の調査では、2021 年度の不登校の小中高生 30 万人のうち、小中学生は、24.5 万人に上り、このうち約 4.6 万人は、学校内外での相談支援などを受けておらず、不登校が長期化しているといわれています。

子どもが不登校になる理由はさまざま、特定は難しいとされています。近年の増加の背景について、文科省は、コロナ禍での生活環境の変化や学校生活の制限が交友関係などに影響したことで、登校意欲が湧きにくくなった点も指摘しています。元文科省視学官で不登校の子どもらへの支援に詳しい亀田徹氏は「大切なのは不登校の原因を探るよりも、子どもの今のままを認めること。だからこそ、子どもに合わせた柔軟な学び方や学びの場を用意することが重要だ」と指摘されています。

COCOLO プランの取組の柱は 3 つ、①不登校の児童生徒の全ての学びの場を確保し、学びたいと思った時に学べる環境を整える、②心の小さな S O S を見逃さず、「チーム学校」で支援する、③学校の風土の「見える化」を通して、学校を「みんなが安心して学べる」場所にする、です。

具体策として、「不登校特例校」の全国 300 校への拡大（現在は 24 校）や、教室に通いづらい子の居場所を校内に設ける「スペシャルサポートルーム（校内教育支援センター）」の設置、学校外にある不登校の公的支援施設「教育支援センター」の機能強化、さらに保護者支援やオンラインの活用充実などです。

そこで、COCOLO プランを受けての浜田市の取組について伺います。

①1点目に現在、浜田市での教育支援センター機能は「山びこ学級」のみですが、今後の教育支援センターの拡充について所見を伺います。

②2点目に、COCOLO プランでは、不登校期間の学習が評価されず進学が不利になることを防ぐため、自宅やスペシャルサポートルームなどでの学習成果も確実に成績評価に反映されるように、学校での授業を自宅や同ルーム、自治体が設置した教育支援センター等に配信し、オンライン指導やテスト等も受けられるようにすると明記されました。

浜田市での取組を伺います。

③先ほど紹介した亀田氏は、保護者からの「不登校支援に関する情報が届かないという悩み」についても言及されており、保護者を支える環境整備が欠かせないといわれています。特に、不登校の子どもを支援していくうえで、その保護者を支援していくことは重要であり、不登校の子どもの「保護者の会」は、非常に重要な役割を果たしています。

しかし、現状では、行政からの支援ではなく、意欲ある保護者が自主的に設置しているため「保護者の会」の設置は、地域によって状況が様々です。

そういう状況を受けて、今回の COCOLO プランでは、「スクールカウンセラーやスクールソーシャルワーカーが関係機関等と連携して保護者を支援」すると明記されました。

そこで、当市においても、教育委員会が、不登校の子どもの保護者であれば誰でも自由に参加できる「保護者の会」を設置し、そこに、スクールカウンセラーやスクールソーシャルワーカーをコーディネーター役として派遣し、不登校の子どもの保護者を支援していくことが必要だと思いますが所見を伺います。

④先日、COCOLO プランの取組に先行して取組んでおられる埼玉県深谷市を視察しました。

深谷市では昨年度、アプローチルームと呼ばれる「校内教育支援センター」を一部の小中学校に試行的に設置され、今年度、全公立小中学校に設置されました。

登校はできるものの教室に入れなかったり、教室を離れたりする児童生徒に開放されております。

内容は各アプローチルームに教員免許を持つ「学校総合支援員」を配置し、担任の先生が作った計画のもと、子どもに合った段階的な支援が行われておりました。

アプローチルームのスペースは「学習、リラックス、作業スペース」を確保しているとのことで、学びの場所だけではなく、心の安定の意味の居場所のスペースも設置されてあります。

また、アプローチルームに行けない子に、学校外にも同じ教育支援センター「いきいきスクール」を別施設「深谷市教育研究所」内に開設され、2年前からは夜の部も開設されております。

また、不登校で一番サポートしなければならないのは親御さんとされ、不登校に寄り添う親の交流会を立ち上げ、年5回開催するとされています。

また、オンラインの活用も柔軟に行われてきました。

COCOLO プランの先行事例として、いろんなメニューが整っていると感じたところであります。

浜田市での実施にいたっては、人の問題やコスト面などいろいろ課題はあると思いますが、当市において、もう少しメニューを選択肢を広げる検討が必要だと思いますが所見を伺います。